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□本报记者 郭树合

“我只是在平凡的岗位上用
心做好自己的本分，我觉得做得
还很不够……”全国人大代表王
雁是山东烟台矢崎汽车配件有
限公司（下称“矢崎公司”）进出
口部课长，同时担任公司的工会
主席。凭借出色的工作业绩，她
曾被授予“山东省劳动模范”“山
东省富民兴鲁劳动奖章”等荣誉
称号。提起这些过往，王雁总是
很谦逊。

华丽转身
迎接新挑战

2001 年，矢崎公司等一批世
界知名企业纷纷入驻烟台福山
高 新 技 术 产 业 区 。王 雁 告 诉 记
者，矢崎公司是一家主要经营汽
车配件业务的外企，为了进一步
磨炼和提升自己，她放弃了稳定
安逸的国企工作，来到矢崎公司
进出口部担任操作员。

这里，工业厂区林立。“接
受这个职位，对我来说意味着要
放弃过去的资历和熟悉的一切，
从头开始。”王雁回忆，刚刚进
入新的工作岗位之初确实有些不
适应。面对全是英文表述的进出
口单据和天书一样的外贸术语，

凭着一股不服输的劲头，王雁上
班的时候边学边干，下班后把一
堆单据带回家，一页一页查询后
再抄下来背诵。

经 过 三 个 月 的 刻 苦 学 习 ，
王雁很快掌握了独立操作的业
务技能。但在实际工作中，王
雁发现，每周一两百页发票累
计成的成千上万个数据，需要
在有限时间内进行分类汇总处
理后做成报关单据。原有工作
流程是落后的手工作业，其中
的工作量可想而知，费事费力
不说，还极容易出错。针对这
种情况，王雁经过反复研究琢
磨，自创一套编码汇总法，把
发 票 数 据 按 编 码 录 入 电 脑 后 ，
利用排列组合和函数公式只需
要几秒钟就能自动计算汇总出
准确结果，即使出现错误也能
迅速对应查找问题。启用这种
全新的工作方式后，原来需要
耗时两天才能完成的工作，现
在只需两个小时就能完成，而
且把差错率降到最低。

为了有效提升竞争力，公司
随后全面引进 ERP 系统（一种企
业信息管理系统），王雁被部门
指派参加为期一周的系统使用
培训。因为培训时间较短，王雁
对系统原理了解不深，遇到问题
只能求助于其他同事进行故障

排查。为解决这个难题，王雁跟
系统开发部门要来使用手册自
学，向有经验的师傅和关联部门
同事请教，经过认真学习和反复
分析验证，她终于掌握了系统原
理。在此基础上，她针对系统设
计与实际业务不匹配的问题，向
IT 推进部门提出改进意见，使原
来由于系统缺陷只能半手工化
作业的方式实现了全电算化，赢
得了总部系统管理部门的称赞。

持续学习
不断提升内功

为了保证货物正常顺畅出
口，王雁的付出有目共睹。“记得
进入公司的第一年，我几乎没有
休过周末，有时工作到凌晨两三
点钟才回家，第二天仍要准时上
班。”王雁说。

为了提升专业能力，王雁在
工作之余仍坚持学习，考取了报
关员和报检员资格证书。为了方
便与外方管理者沟通和深入理解
企业文化，她又利用业余时间自
学日语，考取相关等级证书。这些
不断获取的知识令王雁如虎添
翼，业务能力不断精进，十几年
来，她经手进出口货物数万票，从
未发生过通关延误的情况。

2003 年，公司成立工会，王

雁当选为公司工会副主席，之后
又当选工会主席。2008 年，受国
际金融危机影响，公司订单直降
为零，王雁带领工会会员积极协
调，保证企业员工的工资和保险
按时发放缴纳，员工们的正常生
活未受到影响，也保证了企业的
持续稳定发展。

在公司员工的共同努力下，
企业的经营情况逐渐好转。2021
年，公司实现销售收入 17 亿元，
利税 1.1 亿元，先后被评为“山东
省实施劳动合同制度示范企业”

“ 模 范 AAA 级 劳 动 关 系 和 谐 企
业”“全国模范职工之家”等。

为民代言
积极履行代表职责

2018 年 1 月，王雁当选第十
三 届 全 国 人 大 代 表 后 ，认 真 履
职，积极工作，提出多条有针对
性和操作性的建议，受到相关部
门的高度重视。

王雁在调研中发现，残疾劳
动力供求分布区域性结构失衡的
现象普遍存在。如京津冀、长三
角、珠三角等地区的企业对持证
残疾人的用工需求更大，但残疾
人数量并不完全具有与之相同的
分布格局。其结果是，有就业意
愿的持证残疾人与有用工需求的

企业在空间分布上并不匹配。此
外，现有制度设计未能充分考虑
残疾人供给类型、供给结构与用
人单位需求类型、需求结构的匹
配，导致部分企业即使主观上有
积极履行社会责任、安排残疾人
就业的意愿，客观上也难以招募
到合适的残疾工人。比如，对员
工知识技能水平要求较高的新兴
产业岗位，很多残疾工人往往难
以胜任。由于残疾人培训成本较
高，生活中参加系统化教育和职
业技能培训的残疾人比例不高。
大部分残疾人文化程度偏低、无
一技之长或劳动技能单一，与之
相匹配的岗位范围狭窄，工作效
率也相对较低。

“ 一 方 面 残 疾 人 反 映 就 业
难，另一方面用人单位反映招聘
残疾人难；一方面残疾人就业保
障金结余规模增长，另一方面残
疾 人 有 效 就 业 不 足 等 问 题 突
出。”王雁说。

2021 年 3 月，王雁在十三届
全国人大四次会议上提交《关于
进一步完善残疾人就业保障金
制度 有效促进残疾人就业的建
议》，建议根据各地实际完善残
疾人就业保障金制度，加强残疾
人康复和职业培训、就业支持服
务，做好无障碍设施配套建设。

同年 10 月 9 日，中国残疾人
联合会对王雁的建议作出答复，
表示将会同有关部门共同落实
相关残疾人就业创业扶持政策，
指导各地细化完善残疾人就业
创业扶持措施，不断推进用人单
位按比例安置残疾人就业，实现
残疾人集中就业、辅助性就业、
社区就业、公益岗位就业等就业
形式的共同发展。

采访中，王雁总是说自己的
工作很平凡、很普通。“用心把每
一项平凡的工作做好，就是不凡，
而所有的不凡，无不源于平凡的
日积月累。”同事们这样赞叹她。

“ 有 幸 成 为 新 时 代 的 见 证
者、开创者和建设者，我将继续
传承发扬劳模精神，在新旧动能
转 换 中 肩 负 新 责 任 ，担 当 新 使
命，实现新作为。”采访最后，王
雁说。

王雁：在平凡岗位书写不凡华章

王雁 全国人大代表、
山东烟台矢崎汽车配件有
限公司进出口部课长兼工
会主席

□本报记者 戴小巍 通讯员 秦娇娇 方璐

“‘小小黄安，人人好汉。铜锣一响，四十八万。男将打仗，女将送
饭’。黄安，就是现在的湖北省红安县，这里是黄麻起义的策源地，是红
四方面军的诞生地，是红 25军的重建地，红 28军的集结改编地……”

在红安县七里坪长胜街，一位留着利落短发，洋溢着明媚笑容的讲
解员正在给游客们生动讲解着红色故事。这一段段历史，她一讲就是 18
年。她就是秦紫依，湖北省人大代表、黄冈市红安县博物馆讲解员。

将本职工作做到极致

红安是“第一将军县”，是鄂豫皖革命根据地的摇篮，七里坪长胜
街被誉为大别山区红色第一街。在这条百年老街上，秦紫依用朴实的
语言将一个个真实、感人、励志的红色故事讲给各地游客听。

从事讲解工作以来，秦紫依每年为近 10 万人次游客提供服务，
18 年中先后讲解 8000 余场，将一个个娓娓道来的感人故事化作助推
红安红色旅游发展的力量。

秦紫依对那段红色历史铭刻于心，也越来越意识到自己肩负的
责任。“我从小听着革命故事长大，今后更要沿着革命前辈的足迹继
续前行。”她说。

鄂豫皖地区一直流传着一句话：家家有红军，户户有烈士，山山
埋忠骨，岭岭皆丰碑。为了在有限时间内生动而形象地讲好红安故
事，秦紫依在工作中针对不同的游客，灵活采取不同的讲解方式。对
学生群体，她以讲红色故事为主；对于党员干部群体，她则着重讲解
党性修养的有关内容。

对于和群众生活息息相关的问题，秦紫依也时刻关注着，认真思
考、积极发言，把群众反映强烈的基层热点难点问题搜集整理形成建
议在湖北省两会上提交。

秦紫依在调研中发现，基层也是困难矛盾最集中的所在，乡村治
理难点突出，村民法治素养有待提高。她建议持续加大基层法治宣传
教育力度，提升村民法治素养和基层干部依法履职能力，让更多人知
法、懂法、守法、用法、护法。

为红色基因传承不遗余力

作为一名人大代表，秦紫依从专业领域出发，多次提出对红色旅
游资源进行研究、挖掘、提炼、整合的建议，助力红安县红色遗址保护
利用与红色旅游开发相结合，包括关于打造红安红色全域旅游经济发
展的建议、关于支持红安县融合红色旅游资源创建 5A 级景区等 30余
份建议，不断推动形成全域旅游新格局，推进景区景点提档升级。

工作中，她充分发挥红色讲解员的作用，向来自四面八方的游客介绍
红安历史和中国革命早期法治建设。董必武的法治思想、七里坪革命法庭、
国家公诉第一人……这些栩栩如生的故事，她讲了一遍又一遍。

工作之余，秦紫依认真学习红四方面军战斗史，深入七里坪民间
收集整理革命故事，积极提高业务素养。她的讲解不仅得到游客们的
赞许，还多次在省市讲解员大赛中获奖。

“人大代表就是要全心全意为人民服务。我是讲解员，也是红色
宣传员，要通过履职保护好、传承好、利用好红色资源，让文物‘活’起
来。”秦紫依说。

携手检察共护群众美好生活

“我经常参加检察机关组织的检察开放日、法治讲座等活动。”秦
紫依说，她与检察机关一直保持着密切的联系。

2021 年，秦紫依受邀参加红安县检察院的检察开放日活动，了
解到该院办理的杨某圈地养牛破坏生态环境公益诉讼案件后，她感
慨道：“检察官们通过诉前磋商，既保护了生态环境，维护了社会公共
利益，又促进了市场主体健康发展。检察机关没有单纯就案办案，实
现了双赢多赢共赢，让司法既有力度又有温度。”

“每次红安县检察院官方微信推出的文章，我都会第一时间阅
读，第一时间转发。”秦紫依说，她是检察机关的忠实粉丝。最近，她了
解到最高检印发全国检察机关打击整治养老诈骗专项行动实施方案
后，各地检察机关纷纷采取措施扎实推进，并着重宣传预防养老诈骗
知识。“这些宣传很有针对性，对基层群众很实用。”她说。

“群众的美好生活需要法治力量守护，希望检察机关多开展送法
下乡活动，在农村地区广泛进行普法宣传，为村民提供更加专业的法
律指导，通过检察履职促进基层社会治理；不断强化未成年人司法保
护，检察机关继续发挥检校合作优势加强未成年人帮教工作，对误入
歧途的孩子‘拉一把’。”谈到对检察机关的期待时，秦紫依表示。

湖北省人大代表秦紫依：

讲好红色故事 弘扬红安精神

王雁（左一）在春蕾贫困女童助学活动上发言 王雁（左）与同事交流工作


